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朱竞翔：如果一无所有，还有人跟随，你的追求就有价值

“先来后到”是《临时》己亥猪年的专访计划。

“先来”重在追寻前辈建筑师真实的思想根源。

“后到”呈现的是后辈建筑师此时的所想所做。

 

“先来”第一期嘉宾：朱竞翔 
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少里求多的那些年：省笔水儿︑别死机︒ 

临时工：30岁左右在做什么？

朱竞翔：那时候我刚离开东南去了南大，加入刚创立的南大建筑研究所，同时也进行在江苏的独立实践︒加入南大初期要处理很多

复杂的事，感觉是处于混乱当中︒好处是成长比较快，坏处是不得不让家人付出和包容得多一些︒那阵子手头也很紧，压力自然是

有的，所以就努力找到平衡︒后来意识到一点：在A那儿付出的努力，在B那儿才能看到结果，而不是在A处立刻马上能得到回报︒

越复杂的工作越是要绕一些弯路，才能看明白很久之前的努力在哪儿结出了果子︒香港的大学给了我一个教职，它有一定门槛，适

应之后再做其它工作，会发现有一些优势，因为前面做的事够难︒年轻时不用想太多，做好自己的事情，后面自然会有一番天地︒

临时工：“门槛”似乎是建筑从业者很少有的观念，对你而言具体指什么？

朱竞翔：“门槛”是指通过日积月累，团体渐渐具备的长期优势︒学术机构︑设计团队都可以通过积累这种资源而形成一定时期内的

优势︒在我们的实验项目中，设计配合团队︑工厂团队等合作方，愿意和我们一起折腾，是因为通过磨练，大家会随着时间增长而

变得更强大︒就像跑马拉松，刚开始跑得快，最后结果不一定好︒大学的好处是时间和精力允许我们保持这种锐度︒在自由的环境

下，我们可以没有负担地去探索有意思的事︒

临时工：注重高效调配资源的工作方式是否与性格有关？

朱竞翔：可能和家乡︑时代都有关，我在江南长大，大家都生活得精打细算︒中国人的传统生活方式很简朴，简朴就意味着少里求

多吧︒年轻的时候肯定不富裕，刚开始工作兜里就几十块钱︒我们从“少”的年代里成长起来︒那时候用最老的Autocad版本，一

填“hatch”就死机，出图时一支针管笔用不了多久就没水儿︒所以就想设计得尽量简洁明了，少画几根线才能省笔水儿，还有没事儿

别胡乱加“hatch”︒如今常看到自己的一些学生，电脑︑软件等装备都要最高级的，没法养成“资源是有限的︑会枯竭”的危机意识︒
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大学时代的同学合影，1989年

临时工：后来为什么选择香港？ 

朱竞翔：我是在顾大庆教授的引荐下去了香港中文大学︒那时候也年轻，32岁，对于没经历过的事很好奇︒同行的朋友们都很奇

怪：你怎么就不见了？最好的时候走了？开始并没有长期留在香港的打算，只是想着去体验一下，三年合约期满就回来︒可是第三

年有小孩了，就要开始作长远考虑︒多因素权衡还是选择了香港︒

临时工：对你来说“产︑学︑研”总是并行的吗？

朱竞翔：在东南我主要在做实际项目，在南大更多精力放在教学和研究上︒香港头三年只做教学，后来汶川地震，才想要做些事，

于是又发动了实践︒“产︑学︑研”三件事对我都挺重要，在不同阶段︑不同地方的侧重不太相同︒团队大了，要花好多时间和精力

去组织协调这些不同事情︒

临时工：有自我怀疑过吗？是如何挺过来的？

朱竞翔：没有是不可能的！其实把一件事做下去需要两方面条件：一是创造力不枯竭，二是外部持续对这种创造力有需要与认可︒

做完第一个项目人会很激动，做完第二个项目就会收敛和成熟，再往后会开始有瓶颈，因为发现开始重复了︒这个时候创作者往往

会进入一种焦虑：该如何保持创造力的鲜活呢？在大学教书的好处是，没有实际客户和项目的时候我可以做些普适性的专题研究︒

有了适当的契机，之前的研究成果被重新演绎出来时就会产生丰富的变化︒

给年轻人的三件宝：治！熬！闪！ 
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临时工：环境不好或机遇不佳该如何应对？

朱竞翔：我们应该通过自己的选择和所做的事情来证明自己，而不是靠空想，或其他人制定好的计划︒年轻时可能机会少，但往壮

年︑甚至再往中年走的时候，你一定会获得更多资源︒年轻时也可能会遇到不太地道的客户或伙伴︒是该把这些人当成榜样去学？

还是警戒自己以后不要变成他们呢？当下直接抗拒或反击是一种选择，从时间的角度看他们，会看得更清楚︒

临时工：如何与业主相处？

朱竞翔：除了尽职的专业服务之外，还有三样宝：治︑熬︑闪︒先说“治”︒最难搞的客户永远是父母吧？哈哈，他们总觉得你还年

轻︒我二十年前替父母做装修是这样，开始他们总是指手画脚，我也不吭声（毕竟人家是甲方），但后来出了小状况他们才意识到

我是对的，该信任我︒和甲方相处是一个道理，如果你觉得自己是对的，可是他不听，没关系，最后问题出现，他自然会明白，以

后他就一定会更信赖你︒年轻人气盛，等不到甲方看到后果，总想立刻要证明自己是对的︒“治”不了就要等一等，“熬”到他最终认

可和相信你︒可能你明确遇到的就是坏人，想欺负人，让你白干活不给钱︒知道了︑认清了，“闪”开就是︒早期难免要在这方面吃

亏︑吃苦，做好心理准备就好︒遇到的人多了以后，你的脑海里就有了个“库”，以后遇到类似的人，在“库”里搜索一下过去的经

验，大概就会对眼前的人有个初步判断︒

临时工：能谈谈建筑师实践中的“累”么？

朱竞翔：大家都有极累的阶段，我也是模糊地挺过来的︒建筑师要在团队里扮演统筹的角色，你不动，后面的人不会动︒这需要学

会组织和发动的技巧︒不要把所有事都往自己身上揽，那不是你一个人的事︒就像生孩子，生之前可能妈妈要承担更多的责任，出

生了就是全家庭甚至全社会的事情︒学会相信别人，学会合作，大家一起分担，会更容易挺过来︒
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大学时代的同学合影，1990年

临时工：教书时遇到学生对建筑没有兴趣怎么办？

朱竞翔：不是所有人都需要去做建筑︒如果去问在校同学对于在建筑行业执业有没有信心，估计一半人会犹豫，因为这个学科要求很庞

杂︒如果知道老师不是只在教怎么盖房子，而是一种思维︑决策的方式，那么建筑学的训练其实为学生以后的人生提供了很多选择的可

能︒不盖大屋盖小楼，不做建筑做产品，不做三维做平面，不一而足......这样就容易释怀了︒言辞方面则需要非常小心，学生容易将老

师的话语视作权威︒而一起做练习︑工作则更容易带后辈入行︒

临时工：怎么看目前国内年轻建筑师所处的大环境？

朱竞翔：国内的年轻建筑师其实是非常幸福的，和任何一个国家来比，机会和选择是很多的︒引发大家焦虑的是两件事：一是怕落

后，一定要确定自己是在进步，付出的必须要立刻看到回报，功利心比较重，学会感恩其实是很重要的，让一步，退一步，什么都

好了；二是爱比较，看到朋辈机会和资源比自己优越，容易不平衡，一不如意就要怪到这些外在的事情上面︒学会接受：我就是一

无所有，又怎么样呢？如果这样还有人跟随，那才证明我的追求有价值︒

做建筑就是拿大家的钱在地球上为自己的一代人写日记︒

临时工：建筑师不自觉的个人英雄主义是咋回事？
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朱竞翔：人都可以主动选择的嘛︒当然可以跳到沙漠里做一滴水，很珍贵，但可能很快就被蒸干了︒如果本来就是水，回归大海不

是挺好的？！

临时工：预制建筑研究的初衷是什么？

朱竞翔：开始想解决的问题很简单：如何快速得到高质量的建筑？零四年中国加入世贸，很多事情开始加速︒我觉得自己节奏跟不

上︒明知道盖一个好房子真的是要花时间的，可是需求又在那儿摆着，必须要盖，懵懂地觉得这是一个现实的矛盾︒头一两代的内

地企业家是不管研发的，完全是靠规模化和投资来快速建成︒有没有其它出路呢？于是很自然就开始研究预制建筑了︒过了几年汶

川地震，回归实践，才把一直以来研究的预制建筑搬进现实︒那个学校只花了60万人民币，我自己和两个学生把所有事都搞定，非

常有成就感︒

临时工：你说过“空间是慈心而不是雄心”能具体谈谈么？

朱竞翔：我们看到大海︑星辰，会有某种共通的感受︒作为建筑师，在孕育一个空间的时候，总需要投入感情︒如果对它的感情强

烈到很多人都能通过创造的空间感受得到，那可能就成了慈心吧︒

临时工：近几年的普利兹克奖因为过于“政治正确”而备受争议，你的看法是什么？

朱竞翔：我觉得建筑很复杂，人也很复杂，很多时候不能用简单一句话来对一个人或他所做的事情盖棺定论︒很多评判是没有经过

时间和多角度的检验的，那它基本就是无效的评判︒一个人做了一个东西，你就觉得他只能做这个或者未来只会做这个吗？不一

定︒欧洲有大量优秀的建筑师不在世界建筑圈的视线里，他们也不会想要憋个大招，非拿个大奖不可什么的，这才是正常健康的心

态︒

临时工：对于如今建筑实践要通过流量来传播的现状有什么感想？

朱竞翔：A做了一个东西，B去看了这个东西，记录了下来再转述给C，最后有多少种可能的解读呢？B是在记录自己的感受？还是在

引用A对于创作的陈述？还是想介绍A这个人？如果没把角度搞清楚，一厢情愿地以为一张图片等于一个事实，就很荒诞了︒我们现

在的传播方式是失真的，充满了误读︒很多文章很热闹︑很吸引眼球，但是有深度的东西在这样浮躁的氛围下会被掩埋，挖掘不出

来︒只有当你围绕一个核心转的时候，虽然不知道它的精确位置，但大致方向是对的，你才算相信了一些东西，才有可能逐渐接近

真相︒

临时工：建筑占据了生活的多少？
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朱竞翔：真的很难区分开了吧︒我觉得还是要找到自己的使命︒如果只把一件事当成生存手段来完成就没意思︒当你觉得这事儿好

玩儿，觉得没什么比这个更好玩儿的了，那就是找到自己的使命了吧︒我觉得做建筑其实是拿大家的钱在地球上为自己的一代人写

日记，多好玩儿！

临时工：工作中的什么事会给你带来幸福感？

朱竞翔：一朵云飘来，里面有水汽，遇到尘埃，水汽凝结，变成水滴，落到枝叶，花绽开了︒这个过程里蕴含着无数令人愉悦的变化︒在我

的工作里，时常都能因为无尽的变化而体验到这种愉悦︒

人物介绍 

朱竞翔于1988年进入东南大学建筑系学习，其后在东南大学建筑研究所与苏黎世瑞士联邦理工学院建筑系深造，并获得博士学位︒毕业后他曾在东南大学执

教，并参与南京大学建筑研究所的创立︒2004年加入香港中文大学建筑学院︒目前作为香港中文大学全职终身教授，从事设计教学与前沿性建筑研究与应用工

作︒

 

朱竞翔曾在江苏有过连续十年的重型建筑的实验性实践，专注于教育医疗类型︒他的公共建筑作品曾屡获奖项并参加过香港︑北京︑上海︑深圳多项建筑展

览︒2000年作为最年轻的参展建筑师，他和张永和︑王澍︑刘家琨︑张雷︑马清运与艾未未等人入选柏林“土木－来自中国的年青建筑学”展览，成为首批在国

际舞台亮相的中国独立建筑师︒

 

之后他在香港中文大学发展了领先设计课程，探索如何通过结构与建造设计来创造空间并提升性能︒他也组建了研究团队，专注于研究环保型建筑︑新型空间

结构︑轻质建筑物料以及地方建造传统的整理︒

 

2008年四川大地震之后，他领导研究团队先后发明了六种新型的建筑系统，并成功应用在超过十三个内地省份︑东南亚与非洲地区的学校︑营地乃至商业建

筑︒由于示范了独特的社会重建与发展新路径，他及团队成为WA中国建筑奖常客︒第四届中国建筑传媒奖上朱竞翔收获了技术探索奖，并入围青年探索奖︒

2012年《华尔街日报》“中国创新人物奖”︑2015年香港建造业议会创新奖︑2016年台湾远东建筑奖，他亦是得主︒2016年朱竞翔教授受邀为第十五届威尼斯

国际建筑双年展中国国家馆设计了户外作品“斗室”︒2018年底，他和团队利用一系列创新技术为深圳市福田区建造了腾挪小学原型“梅丽小学”，引发了行业与

大众的广泛回响︒
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应用轻型建筑系统的第二座抗震小学“四川盐源达祖小学新芽学堂”

 

威尼斯国际建筑双年展的中国室外馆“斗室”
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2018年底完工，刚刚投入使用的深圳“梅丽小学腾挪校舍”
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